

EN CHIFFRES

L'Allemagne va augmenter le SMIC de près de 14 %

Le salaire horaire minimum va bondir de 13,9 %, pour atteindre 14,60 euros de l'heure en 2027. Environ six millions de salariés devraient profiter de cette hausse.



L'Allemagne compte six millions de personnes rémunérées au SMIC, pour environ 46 millions d'actifs. (Photo Julian Stratenschulte/DPA/AFP)

Par **Emmanuel Grasland**

Publié le 29 oct. 2025 à 18:55

Les Echos

Alors que l'Allemagne est engluée dans la crise et que l'inflation s'est stabilisée, la chose pourrait surprendre. La coalition de **Friedrich Merz** a décidé, ce mercredi, d'augmenter le SMIC de 13,9 % en l'espace de deux ans.

Le salaire minimum allemand va passer de 12,82 euros bruts de l'heure, à 13,90 euros l'an prochain, puis à 14,60 euros au 1^{er} janvier 2027. C'est l'une des plus fortes hausses

du SMIC jamais enregistrées depuis la création du salaire minimum en Allemagne en 2015, après celle décidée par Olaf Scholz en 2022.

Un coût de 2,2 milliards en 2026

Quelle est l'origine de la décision ? Dans les faits, le gouvernement de Friedrich Merz n'a fait que suivre les recommandations formulées en juin par une commission indépendante, où siègent des représentants des employeurs et des salariés. Composée d'une présidence et de trois membres issus du patronat et des syndicats, ainsi que de deux membres consultatifs issus du monde universitaire, elle fait des recommandations tous les deux ans.

LIRE AUSSI :

- **L'Allemagne offre une augmentation de 5,8 % à ses fonctionnaires en pleine tempête Trump**
- **EN CHIFFRES - En Allemagne, une envolée des salaires inédite depuis 2008**

Dans les faits, l'augmentation est légèrement inférieure à celle prônée par les sociaux-démocrates, qui auraient souhaité une hausse à 15 euros dès 2026. En 2022, l'ex-chancelier Olaf Scholz était passé outre l'avis de cette commission, relevant le salaire minimum au-delà des préconisations de ses membres. Entre début 2022 et octobre 2022, **le SMIC avait alors progressé de 22 %.**

Quel sera l'impact de la hausse actuelle ? D'après la commission, les entreprises ont majoritairement bien réussi à s'adapter à la hausse des coûts salariaux par le passé. Du côté du gouvernement allemand, on ne s'attend pas non plus à ce que cet ajustement salarial entraîne une hausse du chômage, malgré la situation économique difficile dans le pays.

L'augmentation en deux étapes « contribue à atténuer les charges pour les employeurs », affirme la coalition. Elle estime que la mesure pourrait entraîner, pour les employeurs, des coûts salariaux supplémentaires d'environ 2,2 milliards d'euros en 2026 et d'environ 3,4 milliards d'euros l'année suivante.

Un SMIC nettement supérieur à celui de la France

Environ six millions de personnes sont rémunérées au SMIC en Allemagne pour quelque 46 millions d'actifs d'après le ministère allemand du Travail. Le salaire minimum allemand est actuellement le quatrième plus élevé dans l'Union européenne, derrière le Luxembourg, l'Irlande et les Pays-Bas. En France, le SMIC se situe aujourd'hui à 11,88 euros de l'heure.

Entré pour la première fois en vigueur en Allemagne le 1^{er} janvier 2015, le salaire minimum avait été fixé au départ à 8,50 euros bruts de l'heure. A l'époque, il avait été mis en oeuvre à la demande des sociaux-démocrates, dans le cadre d'une grande coalition dirigée par Angela Merkel. Il s'agissait notamment de faire face au développement d'un large secteur de bas salaires, du fait de l'essor des mini-jobs.

LIRE AUSSI :

- **DECRYPTAGE - En Allemagne, les salaires réels vont connaître leur plus forte hausse de la décennie**
- **EN CHIFFRES - Malgré la crise, l'industrie allemande décroche une hausse de salaires de 5,1 % sur deux ans**

Depuis, la rupture des chaînes d'approvisionnement lors de la crise du Covid, puis la flambée des prix de l'énergie à la suite de la guerre en Ukraine ont fait s'envoler l'inflation en Allemagne. L'augmentation du salaire minimum puis de nouvelles conventions collectives conclues en 2023 et 2024, pour plus de 20 millions de salariés allemands, ont permis de compenser la perte de pouvoir d'achat, avec des hausses de salaires échelonnées dans le temps. Reste maintenant à voir comment le secteur des services et l'industrie s'adapteront à cette nouvelle hausse des coûts, alors que les suppressions de postes se multiplient outre-Rhin.

Emmanuel Grasland (Bureau de Berlin)

THÉMATIQUES ASSOCIÉES

Indicateurs économiques

Finances Publiques

Olaf Scholz

Friedrich Merz

Allemagne